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Исследование обострившихся энергетических и климатических проблем привело к выводу о 

безальтернативности энергосберегающих методов развития экономики и социальной сферы. 

Огромным потенциалом энергосбережения обладают объекты капитального строительства (ОКС), 

определяющий основной спрос экономической и социальной сфер, что предопределило 

значительный интерес исследователей и практиков к задаче повышения энергоэффективности 

жизненного цикла ОКС в строительной отрасли. В статье приведены методы количественного 

описания влияния теплофизических характеристик ограждающих конструкций ОКС на тепловые 

потоки, а также сформулированы методы энергетической оптимизации жизненного цикла ОКС. 
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The study of the aggravated energy and climate problems led to the conclusion that there is no alternative 

to energy-saving methods of economic and social development. Capital construction facilities (CCF) have 

a huge potential for energy saving, which determines the main demand of the economic and social spheres, 

which has predetermined a significant interest of researchers and practitioners in the task of improving the 

energy efficiency of the life cycle of CCF in the construction industry. The article presents methods of 

quantitative description of the influence of the thermophysical characteristics of the enclosing structures of 

the CCF on heat flows, and also formulated methods of energy optimization of the life cycle of the CCF. 

 

Keywords: energy optimization, energy saving, energy efficiency, thermophysical characteristics, life 

cycle, capital construction object. 
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В статье рассматриваются проблемы, возникающие в ходе формирования аварийного жилищного 

фонда и последующего переселения граждан на примере города Курска. Число существующих 

аварийных жилых зданий постоянно возрастает. Это связано с тем, что восстановление таких зданий 

в нормативном или работоспособном состоянии при помощи стандартных мероприятий по 

капитальному ремонту невозможно. При этом жильцы должны быть переселены в безопасные и 

благоприятные условия. Приведены результаты анализа жилищного фонда города на 2022 год, а 

также исследована практика реализации программы по переселению граждан из аварийного 

жилищного фонда в Курске. 
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The article deals with the problems that arise in the process of forming an emergency housing stock and 

are subject to the resettlement of citizens on the territory of the city of Kursk. Often there are more and 

more emergencies in residential buildings. This is due to the fact that it is impossible to restore buildings 

to a standard or serviceable state using standard capital repairs. At the same time, residents should be 

resettled in protected and favorable conditions. An analysis of the city's housing stock for 2022 is given, as 

well as a study of the practice of implementing programs for the resettlement of citizens from emergency 

housing stock in Kursk. 

 

Keywords: housing stock, emergency condition of the building, dilapidated state of the building, municipal 

resettlement program, emergency housing stock. 
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Представлены результаты испытаний, которые позволили статистически достоверно определить 

марку по средней плотности, класс по прочности, а также нормативное сопротивление и 

коэффициент надежности пенобетона. Статистически достоверно установлены значения физико-

механических и расчетных характеристик мелкозернистого пенобетона, отличающиеся от 

нормативных характеристик для легких бетонов аналогичных классов по плотности. 
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Test results made it possible to statistically reliably determine the grade by average density, strength class, 

as well as standard resistance and reliability factor of foam concrete. The values of the physico-mechanical 

and design characteristics of fine-grained foam concrete, which differ from the normative characteristics 

for light concrete of similar density classes, have been statistically reliably established. 
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Рассмотрены основные концепции ландшафтног мышления и его главные идеи. От садово-

паркового искусства 19 века до ландшафтно-рекреационного пространства в структуре 

современного города 
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планирование, устойчивое развитие, ландшафтный урбанизм. 
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The main concepts of landscape thinking and its main ideas. From the landscape art of the 19th century to 

landscape and recreational space in the structure of a modern city are considered 
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В статье представлены результаты анализа и обоснования основных принципов ревитализации 

городской жилой среды с позиции устойчивого развития территорий. Проанализирован опыт 

джентрификации в США, Франции, Германии, а также европейских странах; программа реновации 

жилья в Москве, разработанная Правительством Москвы, которая направлена на переселение и снос 

старого малоэтажного жилищного фонда. Выявлены основные недостатки таких подходов к 

планированию. Разработана пошаговая схема реновации жилого микрорайона на примере города 

Воронежа. Сформулированы рекомендации по изменению планировочной структуры 

реконструируемого квартала с учетом принципов устойчивого развития городской среды. 
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The article presents the results of the analysis and substantiation of the basic principles of revitalization of 

the urban living environment from the standpoint of sustainable development of territories. The experience 

of gentrification in the USA, France, Germany, as well as European countries is analyzed; the housing 

renovation program in Moscow, developed by the Government of Moscow, which is aimed at resettling 

and demolishing the old low-rise housing stock. The main shortcomings of such approaches to planning 

are revealed. A step-by-step scheme for the renovation of a residential microdistrict has been developed 

using the example of the city of Voronezh. Recommendations are proposed for changing the planning 

structure of the reconstructed quarter, taking into account the principles of sustainable development of the 

urban environment. 
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Обращение с отходами, их сортировка – одна из важных экологических проблем в современной 

инфраструктуре городского хозяйства города. Статья посвящена проблеме сортировки отходов. 

Проведен анализ процессов обращения отходов по регионам РФ 
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Waste management and sorting is one of the important environmental problems in the modern urban 

infrastructure of the city. The article is devoted to the problem of waste sorting. The analysis of waste 

management processes by regions of the Russian Federation is carried out  
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В статье рассмотрено обоснование пространственной организации современного кампуса, 

выполненное на примере Воронежского государственного технического университета (далее 

ВГТУ). Опираясь на системно-структурный подход, современный кампус рассматривался в виде 

сложной динамической системы «Территория кампуса», состоящей из пяти подсистем. 

Сформулирован план процесса исследования территорий и разработки этапов трансформации 

кампуса в виде блок-схемы. Была проанализирована транспортная взаимосвязь между учебными 

корпусами и общежитиями вуза. Проведено анкетирования студентов и преподавателей ВГТУ на 

предмет оценки текущего состояния инфраструктуры университета на сегодняшний день. 

Выявлены основные направления для разработки концепции инновационного развития 

современного кампуса. 

 

Ключевые слова: кампус, системный анализ, динамическая система, оценка, анкетирование, 

функциональное зонирование. 
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The article considers the spatial organization of a modern campus, made on the example of the Voronezh 

State Technical University (hereinafter VSTU). Based on the system-structural approach, the modern 

campus was considered as a complex dynamic system "Campus Territory" consisting of five subsystems. 

The plan of the territory research process and the development of the stages of campus transformation in 

the form of a flowchart is formulated. The transport relationship between academic buildings and 

dormitories of the university was analyzed. A survey of students and teachers of VSTU was conducted to 

assess the current state of the university's infrastructure today. The main directions for the development of 

the concept of innovative development of a modern campus are identified. 
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